

[Voir cette newsletter dans votre navigateur](#)



AGENCE
NATIONALE
DE LA COHÉSION
DES TERRITOIRES

BANQUE des
TERRITOIRES



décider
ensemble

INSTITUT
CONCERTATION
PARTICIPATION
CITOYENNE

Tous les deux mois, Territoires en Commun vous propose de découvrir une thématique d'inspiration autour des enjeux, expériences et bonnes pratiques en matière d'engagement citoyen et de coopérations.

Thématique du mois

Mettre en place une démarche participative : les bonnes questions à se poser

Pour cette rentrée 2022, la plateforme Territoires en Commun vous propose un ensemble de ressources pour (re)découvrir les fondamentaux de la participation citoyenne à travers les différents guides, outils, jeux ludiques, MOOC et conférences disponibles.

Les retours d'expériences de collectivités territoriales françaises mais aussi de pays étrangers (Tunisie, Suisse, Espagne...) vous permettront, nous l'espérons, de trouver l'inspiration et l'élan pour mener vos démarches de participation et de coopération les plus abouties !

Je suis une collectivité, je souhaite préciser mon besoin sur cette thématique.

C'est ici !

En introduction...

ENQUÊTE : Évaluer les démarches de participation citoyenne

Les démarches de participation citoyenne s'imposent de plus en plus comme une étape incontournable de l'élaboration des politiques publiques. Cependant, si les démarches se multiplient, elles sont rarement évaluées. La question de l'évaluation est pourtant primordiale. Face à ce constat, Décider Ensemble a mené aux côtés de D21 une enquête sur l'évaluation des démarches de participation dans les collectivités locales. La note ci-dessous synthétise les principaux résultats, les pistes de réflexion et les recommandations de l'enquête.

Découvrez la note d'enquête

Projets démocratiques et expériences territoriales pour vous inspirer



Un jeu pour convaincre les non-convaincus de la participation citoyenne

En s'inspirant de la technique de l'anti-problème, ce jeu propose d'explorer les arguments des non-convaincus par la participation citoyenne pour imaginer des réponses et explorer des leviers d'action possibles. Face à une problématique complexe, il peut être utile de retourner la question de départ pour identifier de nouvelles idées.

[En savoir plus](#)
[En savoir plus](#)


Comment mettre en place une démarche participative dans sa collectivité ?

Dans ce webinaire de l'association Élu·es Locales, Anouch Toranian (adjointe à la mairie de Paris en charge de la participation citoyenne) et Aurélie Mézière (maire de Plessé) apportent leur témoignage et présentent les actions qu'elles mettent en place dans leurs communes, les outils et ressources qu'elles ont utilisé pour les développer.

[En savoir plus](#)
[En savoir plus](#)


La boîte à outils des Conseils de Quartier

Grâce à ses 20 fiches outils et fiches méthodes, dont la plupart ont été testées sur le terrains, dans 3 Conseils de Quartier pilotes de la Ville de Paris, la boîte à outils des Conseils de Quartier propose à chacun de s'emparer de solutions innovantes pour mettre en place des ateliers d'intelligence collective dans une démarche participative.

Je suis une collectivité et je souhaite contribuer à la prochaine thématique "Le passage à l'action"

Envoyez vos ressources à Territoires en Commun à cette adresse :
editorialisation@territoires-en-commun.fr



Votez pour les thématiques des projets partagés proposés par l'ANCT

C'est vous qui décidez ! L'ANCT propose d'accompagner les collectivités territoriales autour de thématiques de politiques publiques jugées prioritaires pour les territoires. Les collectivités votent selon leurs enjeux. En fonction de leur popularité, un thème est choisi pour faire l'objet d'un projet partagé.

[Votez pour une thématique](#)

Le concept du mois : le récit

Les appels à une mise en récit de nos sociétés se sont multipliés ces dernières années, sans que nous sachions bien ce que cela recouvre, ni comment y répondre ! De plus en plus de collectivités émettent l'hypothèse que la mise en récit permet de créer collectivement du sens et des réponses aux crises démocratique, environnementale et sociale que nous traversons. Mais de quels récits parle-t-on, et avec quels outils peut-on les raconter ?

Le récit territorial partagé

La mise en récit risque de tomber dans l'écueil du storytelling. Le storytelling raconte une histoire qui vise à produire une adhésion à un produit, un territoire, un homme ou une femme politique, ou tout autre objet, sans pour autant que cette histoire corresponde à la réalité présente ou future, et encore moins à une réalité partagée.

À l'inverse, la mise en récit peut raconter le territoire tel qu'il est vécu par ses habitant.es, pour que les décisions publiques locales tendent à y correspondre plutôt que l'inverse. Il permet à la fois de fonder l'appartenance à une communauté, et de donner ainsi corps aux échelons territoriaux, mais aussi de rendre compte de la diversité des expériences des individus qui s'y rattachent. Les dispositifs participatifs sont en mesure de contribuer à construire un tel récit. Pour le lancement de ses travaux et discussions, le conseil citoyen du Crêt de Roc Soleil à Saint-Etienne (Loire) est parti d'un micro-trottoir durant lequel les habitant.es ont été interrogé.es sur leur vécu concernant des thèmes précis. La multiplication des balades urbaines dans le but de faire émerger un diagnostic partagé et une mémoire collective des lieux, et ce dans l'objectif de faire "commun" et de nourrir ainsi les démarches participatives, confirme ce phénomène.

Le récit alternatif des transitions

Le récit ne permet pas uniquement d'ancrer les décisions publiques dans une vision commune du présent. Il sert également à forger une vision des futurs souhaitables et des orientations collectives qui en découlent. La mise en récit collective est une clé importante des projets de transitions. À Loos en Gohelle, l'émergence d'une histoire alternative à l'effondrement dû à la désindustrialisation de cette ancienne ville minière a été un vecteur de dialogue et de résilience : implication des habitant.es par la diffusion d'un film intitulé "Loos, hier, aujourd'hui, demain", création d'un festival culturel et populaire, les Gohelliades, dont la programmation est construite autour de la narration collective, coaching de citoyen.nes pour leur permettre de raconter leurs projets en public lors de la fête annuelle du forum citoyen permanent... La mise en récit donne l'occasion aux citoyen.nes de se raconter à travers leur territoire pour mieux appréhender les changements à venir, y répondre collectivement. Selon Bruno Latour, à l'heure où se multiplient les discours apocalyptiques, le problème n'est plus de choisir entre optimisme et pessimisme, mais d'absorber la situation nouvelle du changement écologique, et ne pas perdre espoir. Cela passe aussi par le récit : un récit vivant, ouvert, jamais figé dans une vision nostalgique ou un avenir inatteignable, au contraire toujours en devenir, capable d'évoluer au fil de l'histoire du territoire et des contributions des habitant.e.s.

Pour aller plus loin

Actualités des partenaires de Territoires en Commun



Quels pré-requis pour lancer une démarche participative ?

Venez participer au rendez-vous de rentrée du groupe ICPC de Loire-Atlantique ! Cet afterwork sera l'occasion de temps d'interconnaissance et d'échange informel autour notamment des retours d'expériences des participants (et bien sûr d'un apéro !). Les réflexions porteront autour de la question de l'opportunité et de la définition du besoin, des conditions à réunir, de la compréhension des "règles du jeu"...

Mardi 27 septembre, de 18h30 à 20h30, Nantes.

[En savoir plus](#)



Democracy Happy Hour : La Malette des Barmans

A l'occasion de l'inauguration de Ma Mezza, Démocratie Ouverte et la Maison des Métallos vous invitent à venir tester en avant-première l'outil qui vous permettra enfin de débattre sans se disputer (ou presque) : la Malette des Barmans, le kit d'animation des Democracy Happy Hours.

Vendredi, 23 septembre, de 18h à 20h, Paris.

[En savoir plus](#)



Les Rencontres européennes de la Participation

Le rendez-vous annuel des acteurs de la participation en France et en Europe revient pour une 6e édition : une semaine pour échanger, confronter et partager nos pratiques, idées et attentes pour le renouvellement de notre démocratie !

**Du 24 au 26 octobre 2022 à Rennes.
Les 2 et 3 novembre 2022 en numérique.**

[En savoir plus](#)

Les acteurs du numérique d'intérêt général ont rendez-vous à Lens

Organisé par l'ANCT, ce rendez-vous réunit des acteurs qui partagent un intérêt commun : travailler à une société numérique plus inclusive, éthique, collaborative et durable.

Les 28 et 29 septembre, à Lens.

[En savoir plus](#)

A vos agendas !

Du 22 au 25 septembre

Festival" "Faire autrement - Sur les chemins de l'utopie", à Guise

[Plus d'informations](#)

Les 11 et 12 octobre

Réunion européenne Open Government Partnership (OGP), à Rome (Italie)

[Plus d'informations](#)

Du 7 au 10 décembre

La conférence annuelle de l'OIDP

[Plus d'informations](#)

Je suis une collectivité et je souhaite partager mes événements

Envoyez vos actualités à Territoires en Commun à cette adresse :
editorialisation@territoires-en-commun.fr

Des questions ou des commentaires ?



Contenus en Creative Commons 2022 Territoires en commun. N'hésitez pas à partager !

Notre adresse :

Vous voulez changer vos préférences de réception ?
Vous pouvez [mettre à jour vos préférences](#) ou [vous désinscrire](#)